

Zeitschrift: Nachrichten / Vereinigung Schweizerischer Bibliothekare,
Schweizerische Vereinigung für Dokumentation = Nouvelles /
Association des Bibliothécaires Suisses, Association Suisse de
Documentation

Herausgeber: Vereinigung Schweizerischer Bibliothekare; Schweizerische
Vereinigung für Dokumentation

Band: 37 (1961)

Heft: 6

Nachruf: André Langie †

Autor: J.M.

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 10.08.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Politik betätigte. Er präsidierte während einer Amts dauer die Liberale Partei Basels, war in jungen Jahren Mitglied des Großen Rates und bekleidete dann Ämter in der ihm besser zusagenden Bürgergemeinde. Lange Jahre diente er seiner Heimat sogar als Ersatzrichter im Strafgericht. Bei solcher Aktivität war es selbstverständlich, daß Paul Roth sich auch in den schweizerischen Vereinigungen betätigte. Kurz nach der Gründung der Vereinigung Schweizerischer Archivare übernahm er das Amt eines Schreibers, das er bis zum Jahre 1940 bekleidete. Daraufhin wurde er zum Präsidenten gewählt und bei seinem Rücktritt im Jahre 1944 verlieh ihm die Vereinigung die Ehrenmitgliedschaft. Dem Rate der Allgemeinen Geschichtsforschenden Gesellschaft trat er 1940 als Quästor bei und präsidierte sie von 1946-1952.

B. M.

ANDRÉ LANGIE †

Premier bibliothécaire de langue française en fonction à la Bibliothèque nationale dès sa fondation, M. le Dr. André Langie avait atteint, toujours alerte, le 21 septembre dernier, le bel âge de quatre-vingt-dix ans. Ceci était écrit lorsque nous est arrivée la triste nouvelle du décès de M. Langie enlevé le 30 décembre à l'affection des siens.

Sa carrière fut toute de labeur. Son activité a été consacrée successivement aux Archives ctonales vaudoises, à la Bibliothèque nationale à Berne, à celle de l'Ecole d'ingénieurs à Lausanne, mais surtout, pendant plus de quarante ans, de 1903 à 1944, à la Bibliothèque de la Faculté de théologie de l'Eglise libre du canton de Vaud. Partout il a apporté ses qualités de minutie, de précision et d'extrême servabilité, sans parler de sa surprenante érudition ou de son goût prononcé pour la recherche ardue. «Il n'y a que le travail difficile qui soit intéressant» écrit-il dans un spirituel recueil (manuscrit) intitulé «Mon chant du cygne». Il y évoque avec humour ses souvenirs de bibliothécaire: soucis que lui causèrent de jeunes stagiaires insuffisamment préparées, auxquelles il conseilla d'apprendre l'orthographe plutôt que de lire Bergson; inquiétudes occasionnées par la passion d'un collectionneur d'*ex libris* trop ardent; questions inattendues de lecteurs naïfs ou visites de personnalités diverses. Le guichet de la bibliothèque fut pour lui un cinéma où défilèrent, inconscients de son regard perspicace et amusé, un incessant cortège de figurants.

A ses dons de bibliothécaire, sinon de bibliophile — «peu m'importe l'extérieur d'un livre, je n'ai égard qu'à sa substantifique moëlle» — M. Langie joignait de prodigieuses connaissances linguistiques. Non seulement aucun journal d'Europe n'était pour lui lettre close, mais il se mouvait aisément dans les idiomes exotiques: l'on a rappelé déjà qu'il avait remis en ordre dans une imprimerie lausannoise des cassettes renversées de caractères chinois, et que c'est en schwamba qu'il a adressé sa demande de mariage à l'ancienne missionnaire qui devint sa femme. Aussi les services judiciaires recourraient-ils à ses compétences reconnues.

Enfin, en M. Langie l'on avait affaire à un pénétrant cryptographe. L'on se souvient des révélations sensationnelles qu'il eut le courage d'apporter au cours de la première guerre mondiale; elles lui attirèrent d'ailleurs quelques désagrégations.

ments, mais aussi une notoriété étendue. Il les a évoquées, en 1944, en une passionnante brochure «Comment j'ai déchiffré les dépêches russes et allemandes en 1915».

A tous ces charismes André Langie joignait un don de plume plein de finesse et de charmante causticité. Lisez son «Histoire d'un chapeau», ou «Lausanne, capitale de la Suisse», et vous percevrez, comme dans son «Chant du cygne», une indéniable parenté d'esprit et de tour avec Töpffer... Les années n'avaient en rien atténué la vitalité de ce très jeune nonagénaire. Sa disparition affecte douloureusement tous ceux qui l'ont connu, estimé et aimé. J. M.

MITTEILUNGEN DER STUDIENKOMMISSION FÜR BUCHPFLEGE UND MATERIALFRAGEN

Bericht über Insektenbefall in Holz und Büchern

Verfaßt von der Eidgenössischen Materialprüfungs- und Versuchsanstalt für
Industrie, Bauwesen und Gewerbe. Abt. C. St. Gallen

Laboratoire fédéral d'essai des matériaux et Institut de recherches
Industrie, Génie civil, Arts et Métiers. Dép. C. St-Gall

Laboratorio federale di prova dei materiali ed Istituto sperimentale
Industria, Genio civile, Arti e Mestieri. Dip. C. San Gallo

Wir beziehen uns auf den Besuch des Unterzeichneten in Ihrer Bibliothek
zur Beurteilung des erwähnten Insektenbefalles und geben Ihnen darüber fol-
genden Bericht:

A. Beobachtungen

1. Im Lesesaal wurde unter einer vorstehenden Leiste eines Wandschrances ein Holzmehlhäufchen festgestellt. Es handelt sich dabei offenbar um einen einzelnen Befall durch eine holzzerstörende Pochkäferart (Anobiidae). Sehr wahrscheinlich war das Holz schon beim Einbau befallen.
2. Büchermagazin unmittelbar unter dem Dach. Der Raum ist mit rohen Nadelholzbrettern verschalt. Die eingebauten Büchergestelle bestehen zur Hauptsache ebenfalls aus Nadelholzbrettern. Die Tablare sind zum größten Teil mit alten Büchern verschiedener Art belegt. Sowohl die Stützbalken und die Bretter der Büchergestelle, als auch ein großer Teil der Bücher sind stark von Pochkäfern befallen. Auf vielen Tablaren, auf Büchern und auf dem Boden wurde Bohrmehl, welches aus alten Fluglöchern herausgefallen ist, festgestellt. Ebenfalls sehr stark von Anobien befallen ist das Gebälk des Dachvorsprunges, der durch eine Türe vom Bücherraum aus betreten werden kann.